

LA PREMIERE GUERRE MONDIALE, MATRICE DU XXème SIECLE ?

Matrice vient du latin *matrix*, mot dérivé de *mater* qui signifie la mère. Ce terme désigne en biologie un organe de l'appareil reproducteur des mammifères femelles qui abrite l'oeuf fécondé jusqu'à son complet développement.

Dans l'avant-propos d'un dossier spécial intitulé « 14-18, la catastrophe » proposé à l'automne 2013 par le magazine *L'Histoire*, on pouvait lire: « [...] les cérémonies du centenaire redonnent à l'événement son ampleur. Car ce conflit fut un bien un ébranlement du monde, entraînant les empires coloniaux, bouleversant les hiérarchies, précipitant la naissance des totalitarisme ... ». Ces lignes posent d'emblée l'hypothèse d'une Première Guerre mondiale matrice du XXème siècle. Pourquoi et dans quelle mesure peut-on considérer que ce conflit est le moment crucial durant lequel se nouent les grandes enjeux du XXème siècle. Ce qui nous amène à préciser au préalable quels sont justement ces enjeux. Le siècle qui vient de s'écouler se caractérise d'abord par l'invention de la guerre industrielle qui consacre la place désormais incontournable de l'industrie dans le jeu des puissances. Il est également celui de la perpétration de crimes à une échelle industrielle. Il est aussi celui de l'irruption des masses en politique et des totalitarismes, rouge et brun. Il se termine sur le triomphe de la démocratie et du capitalisme américains dans son combat titanesque contre le communisme soviétique. Il voit un effondrement de la puissance de l'Europe. Mais le XXème siècle est aussi celui des idéaux de paix collective assuré à travers de grandes institutions internationales comme la SDN puis l'ONU, ou la construction européennes après la Seconde Guerre mondiale.

I - La Première Guerre mondiale est à certains égards la matrice du XXème siècle

A - La violence comme arme politique

« Brutalisation" de la guerre, désintégration des cadres moraux de la civilisation européenne, premier génocide de l'histoire avec le massacre des Arméniens... tout cela apparaît à la faveur de la guerre et va légitimer l'usage de la violence comme instrument politique. Le XXème siècle sera, dans cette lignée, le siècle des massacres de masse perpétrés au nom de l'idéologie: Shoah, génocide

B - L'effondrement des puissances européennes

II - ... même si la fécondation de certains phénomènes remonte au siècle précédent

A - Les idéologies totalitaires ont des racines antérieures à la guerre

Le régime soviétique se fonde sur le marxisme. Le fascisme comme le nazisme portent à son paroxysme le nationalisme, grand idée politique qui traverse le XIXème siècle. Les théories sur l'inégalité des races humaines remontent elles aussi au siècle précédent.

B - La guerre industrielle est en réalité l'aboutissement d'un siècle de révolution industrielle

Les progrès techniques, notamment dans le domaine de la sidérurgie mais aussi de la motorisation, ont débouché sur la mise au point d'armes à la puissance de feu jamais vue. Le travail à la chaîne et la standardisation des pièces et des modèles, constituent autant de nouvelles méthodes de production inventés aux Etats-Unis quelques années avant la guerre, permettront de produire ces armes en quantité astronomique pendant le conflit. Le rôle des Etats-Unis souligne par ailleurs que dès avant la guerre, ceux-ci étaient devenus la première puissance économique mondiale.

→ la Première Guerre mondiale est donc surtout un accélérateur de l'histoire ...

III - La première Guerre mondiale a surtout amplifié et massifié de façon cataclysmique une violence déjà en germe et n'explique pas à elle seule tout le XXème siècle

A - La guerre de 14-18: une amplification cataclysmique de la violence

La guerre a vu le premier génocide du XXème siècle avec le massacre des Arméniens mais il ne faut pas oublier qu'il avait été précédé de massacres à plus petite échelle. Entre 1904 et 1906, les autorités coloniales allemandes se livrent à un véritable génocide sur la population des Hereros en Namibie; Les premiers camps de concentration de l'histoire apparaissent lors de la guerre d'indépendance cubaine. Le pouvoir militaire espagnol interne massivement la population cubaine dans des camps, dans le but d'empêcher cette population de soutenir une résistance armée. Ce sont près de 500 000 civils qui sont ainsi internés, dont on estime qu'un cinquième périt de maladie et de faim. Cette politique est appelée *reconcentracio* par les Espagnols et est à l'origine du terme *camp de concentration*. Les Britanniques ont également utilisés cette méthode durant la seconde guerre des Boers (1899-1902). On voit à travers ces exemples que la spécificité de la Première Guerre mondiale tient peut-être avant tout à l'échelle des violences due à des techniques de destruction de plus en plus perfectionnées et violentes. Jamais, avant 14-18, le nombre d'hommes engagés dans un conflit n'avait atteint de tels sommets; jamais la violence n'avait été distribuée de façon aussi massive, aussi industrielle.

B - Mais un conflit qui n'explique pas tout le XXème siècle!

La Seconde Guerre mondiale a joué également un rôle fondamental dans l'histoire du siècle. Elle prolonge et achève l'ébranlement de l'ordre international par l'effondrement de l'Europe et la dislocation des empires coloniaux. La bipolarisation du monde est née de ce conflit qui donne l'occasion à l'URSS, au prix de monstrueuses souffrances, de se hisser au rang de superpuissance. La Seconde Guerre mondiale voit aussi la mise au point de l'arme nucléaire, qui bouleverse la stratégie des puissances mondiales: la dissuasion va devenir le maître mot de leur sécurité. Mais c'est aussi ce conflit qui accouche d'un « miracle » géopolitique: pour la première fois dans l'histoire mondiale, des pays décident de renoncer à régler leurs différends par les armes et engagent une oeuvre politique inédite et sans équivalent: la construction européenne.